
ACTA DE LA SESIÓN N°16 - 2024 DEL DIRECTORIO NACIONAL,  

CELEBRADA EL LUNES 09 DE SEPTIEMBRE DEL 2024 

Asisten los siguientes Arquitectos Nacionales  

Se excusa: ---- 

Asistente: Beatriz Buccicardi, Mario Neira, Jadille Baza, Luis Alberto Viada, Ana Vergara, Claudio 

Reyes, Fernando Miranda. 

Invitados: Coordinador general, Gabriel Salgado. 

Se inicia la sesión a las 13:07 

TABLA 

1. Informe presidenta. 
2. Solicitud Sede Nacional.  
3. Aprobación actas anteriores. 
4. Varios. 

 
DESARROLLO DE LA TABLA 

1. Informe presidenta 

Beatriz Buccicardi: Informa sobre dos actividades con las DZ, por un lado, SAL- Chiloé en 
diciembre, y  el Congreso de la Patagonia en Magallanes donde se ha avanzado en aportar con 
algunas intervenciones de interés. En la inauguración participará Cristian Castillo, Cristóbal Jurado 
y Beatriz Buccicardi. Se está evaluando intervenir en el tema patrimonio. Invita a participar a otros 
directores. 

Con respecto a los concursos de relevancia. El concurso de La Reina se estuvo presente en la 
entrega del premio ganador. El comité de Arquitectura internacional y concursos tenía varias 
observaciones en relación con electrónico o digital del concurso. Hubo una consulta pública que 
hizo el alcalde al ganador, lo que fue criticado, pero fue un éxito. Se invitó al equipo municipal al 
CA para conversar con los 3 arquitectos de la comuna, plantea la posibilidad de establecer una 
relación con los arquitectos involucrados en política. 

En relación con el concurso Museo de Rapanui, se solicitó un representante como jurado. Este 
concurso es relevante para Chile. Hay representación pascuense en el jurado. Están solicitando un 
jurado que sea funcionario público, titular y suplente. Se propuso a Gabriela Mansi, y la presidenta 
se contactó con ella. Se conversó con Cristóbal Molina, Gabriela Mansi, Carolina Peñaloza y 
Patricio Henríquez. Es un concurso difícil. 

Con respecto al candidato representante del CA en la Federación de Colegios Profesionales, en la 
sesión anterior se habló que Marco Rodríguez haría una propuesta. 

El Plan Nacional de inducción y Capacitación es un programa del CA conocido por mucha gente. 
Esta semana participará un ministro de estado que estará presente en la presentación del jueves. 
Invita a los directores a participar. 

Con respecto a los estatutos del CA, se tomó el compromiso de modificar algunos aspectos de los 
estatutos. Se trabajó con el abogado, se distribuyó al equipo del CA. Solicita que envíen 



propuestas de cambios y el sentido de la modificación. Los estatutos deben estar aprobados antes 
de las elecciones. 

Da cuenta de la propuesta de reunión con el MINVU, con la subsecretaria, para obtener un 
paraguas de convenios para trabajar con funcionarios del MINVU. Se propuso esto entorno a DZs 
en temas rurales. Esto fue bien recibido por la subsecretaria, estableció un equipo para resolver el 
contenido y objetivo del convenio. Con respecto a la declaración de la contraloría general de la 
república que se opone al convenio de la secretaría de Valparaíso con la Cámara Chilena de la 
Construcción, se debe tener a la vista como un antecedente. 

Comenta sobre la incorporación de arquitectos colegiados en la actividad política. Valora la 
cantidad de candidatos a CORE, Alcaldes y Concejales. Cree que se pueden dar a conocer a los 
candidatos. Mario y Fernando son candidatos. Como hay arquitectos que han dejado sus cargos en 
el CA para sus candidaturas, se debe evaluar cómo llevar este tema y llegar a un acuerdo. 

Claudio Reyes: En la elección pasada hubo varios candidatos arquitectos. El CA organizó 
encuentros por Zoom donde se dieron a conocer las propuestas. Menciona que se podría hacer lo 
mismo este año, restringidos a colegas colegiados. Propone realizar el listado de los candidatos en 
las DZ, y pide que en el caso de Santiago lo realice otro director. Propone realizar los 
conversatorios por región o zona. Solicita realizar un afiche con la información de los candidatos. 

Jadille Baza: Destaca la reunión con la subsecretaria de vivienda, este convenio de colaboración 
podría permitir nuevos convenios que incorpore el pago de honorarios. Por otro lado, es 
importante dar a conocer a los arquitectos candidatos en estas elecciones. Cree que se deberían 
integrar aquellos arquitectos no colegiados. Está de acuerdo con la propuesta de Claudio Reyes. 

Mario Neira: Respecto al concurso de la Villa San Luis, se debe votar por un jurado. Con respecto al 
convenio Minvu, sería bueno resolver lo que pasó con el SAT Urbano. Respecto a los arquitectos 
candidatos en las elecciones, está de acuerdo con el afiche e integraría si los candidatos son 
colegiados. No está de acuerdo con dejar el cargo en el CA por tener un cargo popular. 

Beatriz Buccicardi: Solicita votar para elegir al representante en el concurso de Rapanui. Solicita 
pronunciarse respecto de si los candidatos a cargos públicos deben renunciar a su cargo en el CA. 

Jadille Baza: Con respecto a las elecciones de cargos públicos, en los estatutos no se señala que 
deben renunciar a su cargo en el CA, por lo que cree que no es necesario. Cree que se debe 
considerar el tema en el caso de los presidentes de las DZ. 

Todos están de acuerdo con que no es necesario que un representante del CA deba renunciar a su 
cargo, al postular a un cargo público, mientras los estatutos lo permitan. Cada candidato debe 
considerar si debe dejar el cargo por un tiempo determinado. Se hará el afiche mencionando a los 
candidatos colegiados y se realizarán los conversatorios. Claudio se hará cargo del listado de los 
candidatos en las DZ, con su nombre, región, y el ICA, y otro director se hará cargo de los 
candidatos en Santiago. 

Beatriz Buccicardi: Pide aclarar si los cargos públicos elegidos democráticamente deben dejar sus 
cargos en el CA, según los estatutos y normativa chilena. 

Jadille Baza: Si un arquitecto es candidato, puede seguir ejerciendo su cargo. Sin embargo, si el 
candidato es electo democráticamente, no podría tener participación en un gremio, esto se está 
evaluando a nivel de ley. 



Mario Neira: Con respecto al Concurso Mario Neira, vota por Carolina Peñaloza y Patricia 
Henríquez.  

Claudio Reyes: Vota por Carolina Peñaloza y Cristóbal Molina. 

Beatriz Buccicardi: Cristóbal Molina y Carolina Peñaloza. 

Jadille Baza: Cristóbal Molina y Carolina Peñaloza. 

Ana Vergara: Carolina Peñaloza y Cristóbal Molina. 

Fernando Miranda: Carolina Peñaloza y Cristóbal Molina. 

Luis Viada: Carolina Peñaloza y Gabriela Mansi. 

Concurso Rapanui Jurado: Titular Carolina Peñaloza. Suplente Cristóbal Molina. 

2. Solicitud Sede Nacional. 

Gabriel Salgado: Llegó la solicitud del comité de arquitectura deportiva, solicitando el jueves 16 de 
octubre, para utilizar la sede nacional del CA. 

Se aprueba uso de sede para evento en sede nacional 

3. Aprobación actas anteriores. 

Mario Neira: Recuerda el envío de actas N°s 9 a 11 para que los directores las revisen.  

4. Varios. 

Jadille Baza: Dice que, dentro de los organismos internacionales, el CA está adscrito a la FPAA y a 
la UIA. Se podrá votar en las próximas elecciones de la FPAA. En la UIA falta por pagar, solicita 
aclarar porque no se ha pagado. Hay un premio en la FPAA de arquitectura, diseño urbano 
sustentable. Hay un proceso de curatorial en septiembre, y la entrega se hace en octubre. Dentro 
del concurso hay un premio a la trayectoria profesional. Se propone a Edwards Rojas. Con 
respecto a la UIA, en noviembre hay votaciones en la asamblea general que se realizará en 
Malasia, debería ir un consejero o suplente (Orellana). 

Todos están de acuerdo con la propuesta de Edwards Rojas. 

Beatriz Buccicardi: Con respecto a la asistencia a Malasia, cree que el suplente deberá representar 
al CA. 

Jadille Baza: Patricio Gross ha solicitado un comité de arquitectos adultos mayores. Patricio se ha 
reunido con arquitectos adultos mayores que ingresarían al comité. Han solicitado a Patricio que 
arquitectos formen parte de un consejo de arquitectos mayores, este tendría un consejo 
consultivo a consideración del DN. Esto requeriría un cambio en los estatutos. 

Beatriz Buccicardi: Por otro lado, Patricio Gross dio el contacto de una fotógrafa para exponer en 
el CA sobre Derechos Humanos y a las cúpulas de los edificios.  

Ana Vergara: Solicita saber cuándo se comenzarán a recibir proyectos para la bienal. Por otro lado, 
se ha reunido con consultores Minvu, alrededor de 20 consultores. Se están generando reuniones 
donde se está hablando la posibilidad de generar un comité de consultores Minvu. Pregunta por el 
convenio en el que se habló, ya que enviarán una carta por Ley de Lobby, solicitando que se 
apresuren las remuneraciones de los colegas del Minvu con más de 7 meses trabajando.  



Beatriz Buccicardi: Con respecto a la bienal, Cultura está evaluando las bases de la curatorial, por 
lo que no se tiene una fecha certera. Con respecto a los consultores Minvu, no se tienen noticias. 
Pide a Claudio ver el tema con Valparaíso. Con respecto a la reunión de la ley del lobby, ya se tuvo 
la reunión con el Minvu. Pide que los consultores Minvu conversen con la DZ de Valparaíso. 

Se cierra la sesión. 

 

ACUERDOS: 

1. Para el Concurso Rapanui se aprueba el siguiente Jurado: Titular Carolina Peñaloza. 
Suplente Cristóbal Molina. 

2. Se aprueba uso de sede CA para del Comité de Arquitectura Deportiva, para jueves 16 
de octubre. 

3. Se aprueba proponer a Edwards Rojas al premio a la trayectoria profesional de la FPAA. 

 


